

acte joué sur un des théâtres de la capitale ; de suite toutes les voix de la presse en reproduisent en détail l'insignifiante analyse, tandis que des industriels habiles et pleins de connaissances d'autant plus remarquables qu'elles sont plus spéciales, des manufacturiers comme ceux que j'ai été dans le cas de citer, qui consacrent leur vie à améliorer les conditions de notre bonheur matériel, qui illustrent la France au dehors par la supériorité de leurs productions, fruits d'un génie relevé, qui, par le succès de leurs combinaisons habiles, entretiennent des populations nombreuses d'ouvriers, ceux-là, dis-je, verront s'écrouler leur mérite utile et leur vie laborieuse sans aucun des encouragements de la publicité. Leurs découvertes, la rivalité seule s'en occupe pour s'en emparer, et leur existence obscure se termine par une mort plus obscure encore. On me dira que mon homme supérieur n'a travaillé qu'à son profit ; si mon interlocuteur est un travailleur, je lui demanderai s'il travaille pour la gloire, lui ; je lui dirai de me chercher dans toute la société des beaux-arts, un seul homme que la gloire seule ait enflammé. Non, il n'y en a pas : profit et gloire, c'est la devise de tout travail guidé ou non par l'intelligence.

Un vœu terminera convenablement ces observations. Il s'adresse au conseil municipal, où brillent tant de lumières et principalement de celles que je prise pardessus toutes. Hommes de commerce pour la plupart, ils comprendront et apprécieront la convenance, la justice de ma réclamation. Je désire que Lyon ait une exposition quadriennale des produits de l'industrie, alternant avec celles qui ont lieu à Paris. C'est un encouragement bien dû aux arts utiles. Les arts agréables seuls ont préoccupé l'autorité sous ce rapport. Pour eux seuls, elle a ouvert des expositions ; et qui encourage-t-on ? une dizaine de peintres à Lyon et quelques-uns au dehors. ✕ Qu'on se souvienne que Lyon, qui n'aura jamais la prétention de devenir la reine des beaux-arts, est la reine de l'industrie française. ✕ Une exposition de produits industriels ne